Compte rendu de l'AG de l'ICEM68

13 octobre 2018 à Neuf-Brisach

I. Introduction à l'AG

La pédagogie Freinet : une urgence !

Pourquoi sommes- nous réunis aujourd'hui?

D'abord parce que nous partageons les valeurs d'émancipation, de liberté, de réussite pour tous les enfants, dans l'école publique.

Ensuite parce que nos réunions nourrissent notre pratique, nous renforcent et nous donnent du courage.

Et, du courage, il nous en faut, car il y a urgence.

Urgence à développer chez nos élèves la créativité, l'imagination, la capacité de s'exprimer librement. Urgence à développer chez nos élèves la capacité d'expérimenter, d'anticiper, de mener des projets, de réfléchir et de trouver ensemble des solutions.

Urgence, plus que jamais, de favoriser le tâtonnement expérimental, d'apprendre à nos élèves la démarche expérimentale pour qu'ils développent leur esprit critique et une pensée rationnelle et universelle.

Urgence qu'ils apprennent chaque jour, dans toutes les situations, à coopérer, à s'entraider, à chercher ensemble des solutions.

Face à l'avenir qui se dessine, seule la coopération permettra de trouver des solutions, de faire des choix, et peut-être même de vivre.

Désormais, l'enjeu est de former des enfants qui seront capables d'affronter le réchauffement climatique dont nous n'avons observé cet été que les prémisses.

Ces dernières décennies, les conséquences sur la biodiversité, l'environnement et le climat engendrés par les choix de production, d'alimentation, de mode de vie de notre société de consommation dont les modèles se sont mondialisés ont mené à une rupture des équilibres écologiques telle que la survie des hommes est menacée dans de nombreux pays.

Nos enfants devront faire face à des enjeux que la plupart d'entre nous ont du mal à se représenter.

D'ores et déjà, le repli sur soi, la fuite que représente le choix d'une école privée même alternative ne sont que des solutions égocentriques à très court terme!

D'ores et déjà, il y a urgence à rester dans l'école publique pour former tous les enfants, qui seront les adultes de demain.

Alors il y a urgence d'agir maintenant, par nos pratiques, par notre travail pédagogique, par la coopération pour insuffler dans tous les « lieux » de la société les multiples choix citoyens, écologiques, sobres et responsables permettant d'espérer pour nos enfants un avenir soutenable.

Annie de Larochelambert Présidente de l'ICEM68-Pédagogie Freinet

Nombre de présents : 11

Excusés: Edith Braun, Romain Bernaud, Sandrine Hartmann, Isabelle Luga, Marie-Jo Eberlen, Corinne Wipf, Alain Schartner,

II. Approbation du compte rendu de la dernière AG et de l'AG extraordinaire

Ils sont tous les 2 approuvés à l'unanimité.

III. Rapport d'activité

1. Le Forum de la rentrée 2016/2017

L'éducation à l'environnement et au développement durable, face au changement climatique

2. Les samedICEM de l'année écoulée

Quelle place donnons-nous aux émotions dans la classe ? octobre 2017 à Rixheim

Quels sont les apports du texte libre dans les apprentissages des enfants et dans la classe ? décembre 2017 à Thann

Comment aborder l'histoire dans nos classes ? février 2018 à Merxheim

Présentation et échanges autour des différents projets liés à l'environnement menés dans nos classes ; avril à Walheim

Entrons dans une classe Freinet! Qu'est-ce qui la caractérise? Quels sont ses points forts? juin 2018

Bilan:

- nombre d'inscrits fluctuant : de 6 à plus de 20 !
- Participation régulière et "fidélisée" d'un petit groupe de collègues. Quelques nouveaux mais ils ne reviennent pas forcément.
- La rédaction de certains comptes rendus a été un travail collectif pour *Chantiers*.

3. Notre revue Chantiers

Chantiers compte à ce jour 40 abonnés du Haut-Rhin, Territoire de Belfort et Meurthe-et-Moselle pour 2018-2019. Nous attendons les abonnements du Bas-Rhin.

L'année dernière nous en avions 105.

8 numéros sont distribués gratuitement : à l'ICEM National, à la Bibliothèque nationale, à l'ESPE, aux "anciens" de CPE.

Parution : 4 numéros + numéro double en juin : mobilisation de plusieurs collègues qui ont écrit des articles.

Les nombreux problèmes liés à la machine ont, à force d'insistance, été résolus.

Certains articles ont été repris dans le Nouvel Educateur.

L'équipe :

Claudine est rédactrice, réceptionne, relit, corrige les articles et en rédige de même que l'éditorial. Chantiers se fait toujours « à flux tendu » ; Il n'y a peu d'articles en avance.

Elle encourage, plus que jamais, les participants à se "lancer" et à écrire des articles. Elle met en avant le rôle positif d'auto-formation que représente la rédaction d'un article.

Les questions déjà posées l'année dernière :

- Comment établir plus de relations entre le Haut-Rhin et le Bas-Rhin et la Lorraine ?
- Comment inciter les abonnés et participants aux réunions à davantage écrire pour rendre compte de leur pratique, de leurs expériences ?

Malgré des appels, les collègues du Bas-Rhin ou de Moselle qui représentent 40% des abonnés n'envoient pas plus d'articles.

Philippe ajoute qu'écrire un article c'est également réfléchir par écrit et qu'écrire ce qu'on a fait est... bon pour la santé.

Certains collègues expriment leur réticence et reconnaissent qu'ils n'osent pas !

Pourtant ce qui compte pour avancer est le partage, la mutualisation de nos expériences, de nos questionnements.

Josiane Ferraretto effectue une relecture et met les numéros en page. Elle souhaiterait former la personne qui « prendra le flambeau ».

Philippe Bader effectue une relecture attentive et un peu distancée, relève les erreurs de syntaxe et les passages qui manquent de clarté. Josiane et son mari Bruno impriment la revue ainsi que la *Gerbe de textes libres*.

4. La Gerbe

Les classes n'ont pas toutes envoyé leur engagement

La Gerbe édite 6 numéros par an.

2/3 des classes engagées participent à chaque numéro.

La Gerbe d'histoires d'enfants est devenue La Gerbe de textes libres à la rentrée 2017 pour mettre encore plus l'accent sur la pratique du texte libre, pilier de la pédagogie Freinet, qui est à encourager.

Annie a des échanges courriel réguliers avec les collègues et leurs classes inscrites.

Josiane remarque qu'il faudra apporter une correction au formulaire d'abonnement à *Chantiers* en ce qui concerne la participation à *la Gerbe de textes libres* pour savoir qui n'a pas encore le formulaire d'engagement parmi ceux qui souhaitent participer.

5. Notre participation à diverses manifestations

Participation au CAPE (comité des associations partenaires de l'école) : réunions de concertation avec les autres associations + 5 séances avec les étudiants à l'ESPE sur le "fil rouge" remédier à la violence (Annie) avec Catherine Hueber de l'OCCE.

Participation à la MPM : l'ICEM68 est devenu adhérent de la MPM en tant qu'association.

Annie est membre du CA et anime certains ateliers, participe aux Rencontres - Débats (avec Novatris).

L'icem68 organise la venue d'Yves Reuter et de Sylvain Hannebique pour une RD avec la MPM et NovaTris à la maison de associations, le 13 novembre et une conférence avec l'OCCE à l'ESPE le 14. Le jeudi 15, Florence Ehret Jenny accueillera Sylvain Hannebique dans sa classe avec Claudine et Annie puis nous invite tous à un jeudICEM dans son école.

La collaboration avec le Rezo se poursuit : l'ICEM68 a coorganisé avec la MPM un débat sur la citoyenneté à l'occasion des 10 ans du Rezo. Ce travail se poursuit. L'objectif est de constituer un recueil de pratiques pour l'éducation à la citoyenneté pour les enfants de la crèche à l'université dans et hors de l'école.

6. Le site de l'ICEM68

Nous donnons la parole à Philippe Bader qui s'occupait du site. Il a été relayé par Romain Bernaud.

21

Philippe Bader achève la mise en ligne de tous les numéros de CPE et Romain poursuit celle de Chantiers.

Mise en place de 2 possibilités de faire des recherches : recherche libre ou par mot-clé.

Mise en ligne de ces articles également sur le site de l'ICEM National (CoopICEM).

Philippe suggère aussi qu'après chaque article publié, apparaissent déjà les mots clés. Cela simplifierait le travail de celui qui les met en ligne.

IV. Rapport moral

Après l'AG extraordinaire de l'année dernière, l'ICEM68 est une association qui a adhéré au regroupement des associations qui constituent l'ICEM national.

Claudine et Laurence Lavault ont participé à la première AG à Paris.

Aucun membre du CA n'était disponible pour se rendre à Paris à la première réunion des GD qui a eu lieu les 6 et 7 octobre.

Après discussion lors des CA du printemps et du mois de juillet une **nouvelle organisation des samedICEM** a vu le jour : une carte blanche est laissée au collègue qui nous invite dans sa classe. Il définit le sujet, le contenu. Cela peut être un sujet qu'il a approfondi ou un questionnement qu'il veut partager pour avancer. L'équipe d'animation peut lui venir en aide à sa demande. Nous espérons ainsi impliquer davantage les adhérents de l'ICEM68. Notre volonté est que l'animation soit résolument prise en charge par les membres du GD qui souhaitent, de manière coopérative faire profiter les autres de leur expérience ou qui souhaitent partager avec eux leur questionnement, leur recherche.

De même le CR (dans l'idéal) est rédigé collectivement. Une personne rédige un 1er compte rendu qui est envoyé aux participants qui le complètent et l'envoient. A la fin de chaque same-dICEM les 3 ou 4 personnes qui souhaitent participer à cette rédaction collective du CR se signalent.

V. Bilan financier

1) Quelques points

En 2017/2018 il y avait 19 adhérents et 90 abonnés à Chantiers.

Le nombre d'adhérents au 13 octobre 2018 est de 22.

Notre liste de contacts a été revue et est constituée en framaliste. Elle compte plus d'une centaine de collègues.

Il faut penser à proposer l'adhésion aux participants réguliers aux samedICEM. L'ICEM68 participe aux frais d'inscription des adhérents qui s'inscrivent au congrès, d'un montant de 50 euros. D'autres aides peuvent être accordées, notamment pour la participation aux journées d'étude.

Un stock de livres et de fichiers a été acheté. L'ICEM68 a avancé l'argent de l'achat. Ils sont en vente aux samedICEM.

2) Bilan financier

Le déficit de l'exercice de 2017/2018 est de 124,97 euros. Ce qui veut dire que nous avons bien redressé la situation de l'an passé.

Les réviseures aux comptes, Muriel Moreaux et Estelle Lindecker ont révisé les comptes et donnent guitus à la trésorière.

Les membres présents à l'AG votent l'approbation de l'exercice financier à l'unanimité et félicitent Josiane pour la clarté des comptes.

3) Réviseurs aux comptes

Anne Zimmerlin remplace Muriel. Estelle Lindecker est renouvelée.

V. Points divers - Vie du mouvement

1. Elections au comité d'animation

Aucun membre du comité d'animation n'étant démissionnaire, le CA est reconduit à l'unanimité dans les mêmes attributions.

Claudine initiera Hélène afin qu'elle se prépare à la remplacer au poste de déléguée départementale.

2. Projets pour l'année 2018 - 2019

Les rencontres de l'année sont sur le site.

Une rencontre particulière se fera le 15 novembre autour de la venue d'Yves Reuter les deux jours précédents et de Sylvain Hannebique qui rencontrera le GD. Le programme sera publié dans Chantiers, sur le site de l'ICEM68 et sur le site de La Maison de la Pédagogie.

ICEM National : prochain congrès à Angers en 2019

La secrétaire, Hélène Jannopoulo

La présidente, Annie de Larochelambert

22